

# EL SANTUARIANO

Periódico de intereses generales

Publicación mensual

Director Eusebio M. Gómez

Año XIII

El Santuario, Junio 30 de 1932

Número 127

## FIESTA DE LA PRENSA

Entre las fiestas establecidas últimamente, muy pocas hay tan simpáticas como la fiesta de la Prensa que se celebra el 29 de junio.

Es el 29 de junio día de los santos apóstoles S. Pedro y S. Pablo. Y se ha dicho de San Pablo que si existiera en nuestros tiempos sería periodista. Y hay mucha razón para decir ésto, puesto que, sin duda, es la prensa el medio más adecuado para toda propaganda.

Hoy, por desgracia, es el medio más poderoso con que cuentan los enemigos de la Religión y de la Moral para apoderarse de las masas y hacernos la guerra a los ca-

tólicos.

La masonería, el enemigo más formidable del catolicismo, se ha apoderado de las rotativas y echa a volar por el mundo entero el diario mendaz y corruptor que hace propaganda inicua y vergonzosa, queriendo arrebatarse a los jóvenes sus sanas ideas, y a la mujer el pudor que la hace grande y verdaderamente estimable, fomentando las desnudeces y las desvergüenzas.

De la prensa se puede decir lo que se ha dicho de la lengua, que es lo más bueno y lo más malo: es lo más bueno si se la sabe emplear para hacer el bien, y lo más malo si se la emplea para hacer el mal.

Es la imprenta el arma formidable de que se sirven hoy los enemigos de nuestras creencias para combatirlas y echar por tierra si posible les fuera, el reinado de Cristo. Y los católicos, si verdaderamente amamos nuestras creencias, debemos también servirnos de la imprenta para su defensa.

No puede concebirse que el demonio, el espíritu de la maldad, tenga más defensores que Cristo, Dios de bondad; pero, por desgracia, así está sucediendo. Esto sucede sin ser ellos más numerosos—al menos entre nosotros—porque son más audaces, más vocingleros, más bochinchosos. También es porque ellos, materialmente, nada tienen que temer de los católicos, y éstos sí tienen que temer hasta el cadalso, como lo han experimentado los católicos mejicanos y los rusos, donde han renacido las crueldades neronianas. Pero nada de esto debe arredrar a los católicos, los que hemos tenido ejemplos de valor y constancia de hombres y de débiles mujeres y niños.

Todo buen católico debe tener el cuidado de poner en el presupuesto de sus gastos alguna cuota,—según las facultades de cada cual—

para la protección de los periódicos buenos, de la prensa católica, como lo han deseado y predicado los Santos Padres Pío IX, León XIII, Pío X, etc.

Que la fiesta de la prensa que se ha celebrado en el mundo entero, dé aliento a los periodistas católicos para que llenos de entusiasmo continúen luchando al lado de Cristo Rey; y los protectores de la prensa buena sean más pródigos para auxiliar a los periódicos que se encargan de la defensa de la Religión y la Moral; y todos hagamos el boicoteo a la prensa impía e inmoral.



PBRO. LUBIN GOMEZ L.

Este nuevo soldado de Cristo entra a la lidia, con el supremo anhelo de servir a Dios y a su Patria, en un campo ajeno a los intereses terrenales.

El Pbro. Gómez L. posee cualidades que hacen de él uno de los miembros más distinguidos del clero antioqueño. Con entusiasmo ha empezado a trabajar en la viña del Señor.



PBRO. DAMIAN RAMIREZ G.

Distinguido hijo del Santuario, quien de una manera solemne cantó su primera misa el día 21 de los corrientes.

A sus dotes de inteligencia, agrega el nuevo Sacerdote una acendrada virtud y una actividad poco común.

El Pbro. Ramírez Gómez siguió para la parroquia de Nuestra Señora del Carmen de Abejorral, a ejercer su sagrado Ministerio.

## Excursión Pedagógica

El 23 de junio de 1932 deja un recuerdo imperecedero en las páginas de la historia del Santuario. El Liceo pedagógico de esta ciudad, presidido por el señor Filemón de J. Gómez, maestro de grandes dotes pedagógicas y lleno de un patriotismo a toda prueba, ha preparado una de las más hermosas excursiones pedagógicas de cuantas cuentan las páginas de la Historia.

Al hermoso Valle de María concurrieron 16 escuelas rurales, de ellas 14 santuarianas y 2 de los municipios de Cocorná y Granada; 8 escuelas urbanas de El Santuario y los dos Colegios del mismo.

A este hermoso acto fue invitado el señor Gobernador del Departamento, quien había ofrecido concurrir; no pudo efectuarlo por inconvenientes insuperables que se le presentaron a última hora, pero recomendó para que lo representara al señor Director de E. P., quien acompañado de su digna esposa y del Dr. Manuel Tiberio Yepes, concurrió lleno de entusiasmo.

A las 8 y media de la mañana, en un altar adornado con artísticos arcos, ante una inmensa multitud postrada reverente, al són de alegres músicas, se elevó la Hostia consagrada en la hermosa misa campal que se celebraba, sin más templo que la bóveda inmensa de los cielos.

Terminado el Santo Sacrificio, el Rdo. Padre Joaquín M. Giraldo, Rector del Colegio de San Luis, con esa unción que le es peculiar, disertó en bellísimo sermón sobre la educación cristiana. Luégo el R. P. Eugenio Arias dió una importantísima conferencia sobre agricultura. En seguida hubo un breve descanso. Momentos después se anunció la llegada del Sr. Director de E. P. y su comitiva. Los colegios, escuelas y los numerosísimos asistentes se abrieron en calle de honor y por entre hermosos arcos entró el Sr. Director hasta el puesto que se le tenía destinado. Allí uno de los maestros, el señor Arpidio Zuluaga, en un elocuente discurso dió el saludo de bienvenida, al que el señor Director contestó en cálidas frases, con una emoción salida de lo íntimo del alma.

Después el Sr. Director de las Escuelas, D. Filemón de J. Gómez, leyó un telegrama del Sr. Gobernador en el que manifestó su senti-

miento por no poder concurrir como lo deseaba. Siguió el Sr. Gómez una conferencia interesantísima sobre las genealogías de los primeros habitantes del Valle de María y sobre la protección a las industrias. Demostró cómo multitud de los descendientes de los primeros habitantes del Valle han dado y dan honor a la Iglesia y a la Patria. En la segunda parte demostró cómo en la protección de las industrias nacionales—comenzando por las de la patria chica—está seguramente la redención económica.

Después de ésto las alumnas de la Escuela dirigida por la Srta. Mercedes Pineda, presentaron una muy graciosa dancita, o sea calisténica. En este acto cantaron las alumnas del Colegio de las Hermanas el Himno Santuariano.

A la una de la tarde se ofreció al Sr. Director de E. P. y sus compañeros de viaje y a los señores sacerdotes un elegante pic-nic, y entonces las multitudes divididas por familias diseminadas en el Valle, tomaron su almuerzo campesino. Hermosísimo contraste formaron entonces la verdura de la grama con la blancura de las toldas. Fue solemnizado este acto con los dulces acordes de la música de la banda de Santa Cecilia.

A las 2 de la tarde, las alumnas del Colegio de las Hermanas, elegantemente uniformadas, presentaron hermosos ejercicios gimnásticos. En seguida, el Dr. Sigifredo Gómez dictó una utilísima conferencia sobre la tisis pulmonar y los medios de evitar el contagio.

El broche de oro de este festival fue la hermosa conferencia dictada por el Sr. Director de E. P. en la cual ensalzó la abnegación del maestro antioqueño, sobre todo el de la escuela rural, y prometió trabajar tesonosamente en favor del Magisterio. ¡Cómo nos encantó el trato de padre para con los maestros!

Con ésto se terminó esta fiesta de incalculable importancia.

Loor al Magisterio santuariano.

*Ignacio Giraldo R.*

## Devoción al S. C. de Jesús

El Mes del Corazón de Jesús y su grandiosa fiesta del primer viernes después de la octava de Corpus, fueron celebradas con gran pompa en esta ciudad, y esto

prueba la especial devoción que aquí se tiene al deífico Corazón y nos hace esperar mucho bien para el porvenir.

Estamos plenamente persuadidos de que la devoción al Sagrado Corazón es la llamada a regenerar esta tristemente averiada sociedad mundial. Esta regeneración es la que quiere el Divino Jesús y buscó cuando, por conducto de Santa Margarita pidió a los hombres el corazón y en recompensa ofreció el suyo. Nos ama con ternura y solicita nuestro amor. "Si supieras, dijo a Santa Margarita, cuánto me preocupa hacerme amar de los hombres, no ahorraría nada para conseguir ésto. . . Tengo sed. . . ardo en deseos de ser amado. . . quiero que tú me sirvas de instrumento para atraer corazones a mi amor."

¿Podremos nosotros, humildes criaturas, hacernos indiferentes al ofrecimiento del amor de un Dios humanado por nosotros?

## SOCIEDAD de S. Luis Gonzaga

La Sociedad de San Luis Gonzaga que hace 53 años fue fundada en esta ciudad, se ostenta hoy llena de vida cual fénix que se renueva para seguir siendo la conductora de la juventud y la niñez.

Todos los años celebra con solemnidad esta Asociación la fiesta de su angélico Patrón, y este año, a pesar de la crisis que atravesamos, la fiesta fue aún más solemne, debido al entusiasmo nunca desmentido del Sr. Cura, Pbro. Ignacio Botero, de sus dignos Coadyutores Pbro. Ramón L. Gómez y Eugenio Arias y al no menos entusiasta Pbro. Joaquín M<sup>o</sup> Giraldo, y al fervor y desprendimiento de los jóvenes y niños.

A la fiesta se prepararon con 3 días de retiro espiritual, a los que asistieron no menos de 1.000 socios. En la comunión general comulgaron 1.200.

Solemnizó mucho la fiesta el hecho de haber celebrado su primera Misa cantada el Pbro. Damián Ramírez, que ha sido miembro de la simpática Sociedad de San Luis.

Fue predicador de la fiesta el muy notable y conocido orador Dr. Félix Henao, quien a más de sus dos notables sermones pronunció un elocuente discurso en la procesión y una conferencia que rayó en sublime, sobre acción social.

Que no desmaye la juventud santuariana y que forme una liga contra toda clase de vicios.

## Notable Peregrinación

DE LA CONGREGACION MARIANA DE MARINILLA AL SANTUARIO

Con verdadero regocijo recibió El Santuario la peregrinación que hicieron a esta Parroquia los Congregantes Marianos de la vecina ciudad de Marinilla, presididos por su dignísimo Cura párroco y Vicario foráneo Sr. Pbro. Mateo de J. Toro, a quien también acompañaron los Pbro. Domingo Ramírez y Leandro Pineda.

El orden y compostura de los congregantes peregrinos fue a toda prueba.

El Sr. Félix Botero, Presidente de la Sociedad de San Luis y la Congregación Mariana de esta ciudad, recibió con un elocuente discurso a los congregantes marinillos. Este discurso fue contestado por el joven Ramón Suárez, congregante marinillo, con elocuencia y entusiasmo.

Los congregantes de una y otra población asistieron en comunidad a la solemne misa que se celebró, en la cual predicó con la unción que lo distingue el Pbro. Toro.

Parte de los congregantes Marianos de Granada concurren también a la peregrinación, encabezados por su director el entusiasta Pbro. Policarpo Gómez.

Los congregantes, dirigidos por los sacerdotes, se reunieron a cambiar ideas y convinieron en nombrar una Junta denominada Junta Central, con el fin de ponerse en comunicación con todas las Congregaciones de la Provincia. En efecto, fueron nombrados para formar dicha Junta los Sres. Pbro. Mateo de J. Toro, Ignacio Botero y Policarpo M. Gómez.

El último acto de esta peregrinación fue la visita a Ntra. Sra. de Lourdes, en la colina de Masabielle, donde se cantó una salve solemne y hubo un sermón del Pbro. Policarpo M. Gómez.

Gustosamente ponemos las columnas de EL SANTUARIANO a las órdenes de la Congregación Mariana de la Provincia.

## REMATE

El día quince de julio de mil novecientos treinta y dos a las doce m. se dará principio en este Juzgado al remate del siguiente bien: Cinco y cuarto dieciseisavas partes de un terreno con sus mejoras y anexidades con cuarta parte en el bohío de tejas situado en el paraje del "Coco" jurisdicción del distrito de Cocorná y alinderado en general así: De un mojón que está abajo de la entrada para el establecimiento en una faldita y al borde del camino que jira para Cocorná; de travesía para abajo sobre la derecha a caer a una cañada; ésta arriba un poquito a un filo donde hay un mojón al pie de un yarumo; filo arriba hasta otro mojón; síguese derecho para arriba a otro mojón lindero con herederos de Tobías Zuluaga; de aquí a otro mojón que está en el asiento; de éste directamente al camino que está en la cuchilla lindero con Emiliano Gómez; camino abajo lindando con Jesús Salazar (a. Cenón) hasta encontrar el camino que del "Coco" va para Cocorná en dirección al "Remolino" hasta volver al punto primer lindero.

La parte embargada del terreno así alinderado fue evaluada en la suma de ciento setenta y tres pesos, treinta y tres centavos (\$ 173.33).

El remate durará por lo menos tres horas (Art. 1043 del C. J.).

Será postura admisible la que cubra las dos terceras partes del avalúo.

Este inmueble fue embargado en el juicio ejecutivo de Ramón Gómez S. contra Floro Gómez Z.

El Santuario, 14 de junio de 1932.

José Martín Ramírez G.

Srio. ad-hoc.

## Luctuosas

El 1° de los corrientes murió la señora Gertrudis Jiménez de G. Para toda su familia, especialmente para el señor Miguel Jiménez, hermano de la finada, va nuestra expresión sincera de pesar.

D. Jesús Giraldo

Por inconvenientes ajenos a nuestra voluntad no se registró en el número anterior de nuestro periódico

la noticia de la muerte del virtuoso ciudadano D. Jesús Giraldo. Nuestro pésame a los suyos.

También tenemos que lamentar la muerte de los señores Antonio Aristizábal, Telmo Cardona y Modesto Ramírez (de San Matías), y de las señoras Teresa Serna, Laureana Giraldo y María Josefa Serna.

Paz para sus tumbas, resignación para sus familias.

Doña Emilia González v. de Botero

Este suelto debió de haber aparecido en el número anterior de EL SANTUARIANO, pero por abundancia de material no fue publicado.

En la vecina ciudad de Marinilla falleció la distinguidísima y apreciable matrona Doña Emilia González v. de Botero, tronco de una de las primeras familias de aquella sociedad. Viuda del inolvidable e integérrimo ciudadano D. Pedro Botero, quien como Juez de Circuito supo administrar justicia en el sentido verdadero de este vocablo; y madre de los virtuosos e ilustrados sacerdotes Elías y Cosme—jesuítas—Emilio, Juan Manuel y Arturo Botero, deja al morir una brillante estela de virtudes e impercederos recuerdos en su santo hogar donde fue centro de los más caros afectos.

En esta hora de dura prueba, enviamos a toda su familia, entre la cual tenemos amigos muy apreciados, nuestra sincera expresión de pesar.

## TARJETA

Francisco Orozco, su señora Virginia Castaño y familia agradecen muy cordialmente a todas las personas que de una u otra manera manifestaron tomar parte en su reciente duelo por la muerte de su querida hija y hermana

Rosario Orozco de R.

El Santuario, junio de 1932

## Información Social

Excusas.— Por abundancia de material no fueron publicados en el número anterior de nuestro periódico, varios artículos de distinguidos colaboradores nuestros. Pedimos las más rendidas excusas.

El 23 de los corrientes tuvimos ocasión de saludar a nuestros queridos amigos D. Germán y D. Antonio Gómez G., Dr. Mauricio Ramírez G., D. José Salazar y D. Jesús A. Rivera, quienes estuvieron entre nosotros procedentes de Marinilla.

También nos visitaron, procedentes de Marinilla, Don José Manuel Castaño y su señora Doña Alejandrina Salazar y Don Belisario Arbeláez.

Procedentes de Cocorná nos visitaron Don Francisco Zuluaga G. y su señora Doña Carmen Emilia Gómez, y la simpática y virtuosa señorita Trinidad Ramírez Z., Directora de la E. Urbana de niñas de aquella población.

También estuvieron entre nosotros, nuestros amigos D. Atilano Gómez, José J. Montoya y Carlos Henao, procedentes de Medellín, Peñol y Cocorná, respectivamente.

Después de varios días de permanencia entre nosotros, regresaron a Calarcá (C.) el señor D. Félix Gómez y su señora Doña Débora Restrepo de G.

Regresaron al Peñol, las apreciables señoras Doña Elvira Duque y Doña Luisa Gómez.

Los que salen: Para Medellín, nuestros amigos Salvador, Jesús, Antonio José y Jesús A. Zuluaga; Emilio J. y Félix Antonio Gómez; para Cocorná, Román Pineda G. y Roberto Vásquez; para Aquitania, Luis Enrique Zuluaga; para Aranzazu, Julio A. Ramírez.

Tuvimos ocasión de saludar en este mes, a nuestros muy queridos y respetados amigos, Pbro. Dr. Mateo de J. Toro, Cura de Marinilla; Pbro. Policarpo M. Gómez, Cura de Granada; Pbro. Marcos Gómez, Cura de Aquitania; Pbro. Valerio Arbeláez, Cura de San Vicente; Pbro. Domingo Ramírez, Vicario Cooperador de Marinilla; Pbro. Isidoro Duque, Vicario Cooperador de San Carlos; Pbro. Dr. Félix Henao Botero; Pbro. Fernando Hoyos y Pbro. Leandro Pineda, Capellán de las RR. Hermanas de Marinilla.

Mejoría.—Nuestro querido amigo D. Manuel Tiberio Salazar Gómez se encuentra ya mejor de la enfermedad que lo redujo a la cama por varios días. Nos alegramos.

Pbro. Marco A. Botero G.—Este bondadoso amigo nuestro y distinguido hijo de Santuario, ha regresado a Fredonia, después de ha-

ber permanecido varios días en su finca de San Matías, reponiéndose de su quebrantada salud.

Después de haber cantado con toda solemnidad su primera misa, regresó a Abejorral, en donde desempeña las funciones de Vicario Cooperador, nuestro apreciado amigo y conterráneo, Pbro. Damián Ramírez Gómez.

Nombrado Vicario Cooperador de la parroquia de Montebello siguió para esa nuestro amigo Pbro. Lubín Gómez L.

Regresaron a la vecina ciudad de Rionegro las apreciables señoritas Clara Inés, Clementina y Laura Arias A.

Procedente de Granada estuvo entre nosotros nuestro apreciado amigo D. Pedro P. Giraldo.

Nos visitaron, procedentes de Medellín, nuestro querido amigo D. Miguel Antonio Hoyos y el joven Jorge Salazar Z.

Atento saludo presentamos a la señora Doña Ester Gómez de Giraldo, quien se encuentra entre nosotros, procedente del Peñol.

Para Montebello siguieron nuestro amigo Roque Ramírez Z. y su señora Doña Ana Eva Alvarez. Feliz viaje y pronto regreso.

Bienvenida.—A encargarse de la dirección del Colegio de María Auxiliadora de esta ciudad, ha llegado la R. Hermana Sofía Moreno Pérez. Dadas las magníficas cualidades que adornan a esta Reverenda Hermana, es de esperarse opimos frutos en el Colegio que con tanto acierto ha entrado a dirigir. Le presentamos nuestro respetuoso y atento saludo de bienvenida.

Procedentes de la vecina ciudad del Carmen, estuvieron entre nosotros el señor Don Francisco Eladio Gómez y la señorita Josefina Gómez.

Siguió para Medellín la muy distinguida e ilustrada Hermana Ester Rojas, quien durante varios años permaneció entre nosotros, encargada de la Sub-dirección del Colegio de María Auxiliadora.

Tuvimos ocasión de saludar a nuestro querido amigo D. Pedro Nel Gómez H., Jefe de la Sección 3ª de la Gobernación de Antioquia.

R. Madre Clelia Genghini.—En su calidad de Visitadora General de las Hijas de María Auxiliadora, estuvo a principios del presente mes de junio, visitando la casa que tan importante comunidad tiene establecida en esta ciudad, la

R. Madre Clelia Genghini, en asocio de la R. Hermana María Ravaccia.

EL SANTUARIANO al registrar en sus columnas tan grata nueva, se complace en formular los más sinceros votos por el bienestar de tan distinguida visitantes y por el de toda la benemérita comunidad de las Salesianas, a quienes tanto debe el Santuario.

Bienvenida.—Nuestro dilecto amigo y apreciado colaborador Dr. Sigifredo Gómez G., regresó de su jira por Bogotá y los departamentos de Boyacá, el Valle y Caldas.

Las bellas cualidades que adornan al Dr. Gómez G., le han hecho acreedor al cariño de los santuarianos.

Su viaje a Bogotá lo aprovechó gestionando ante el Ministerio de Comunicaciones el establecimiento del Correo diario a nuestra ciudad. De esta importante mejora que venimos experimentando desde el 20 de los corrientes y de la simpática personalidad del Dr. Gómez G. nos ocuparemos posteriormente.

Reciba nuestro apreciado colaborador y amigo, nuestro cordial saludo de bienvenida.

El 25 de los corrientes nos visitó con un simpático grupo de escolares del Retiro, nuestro apreciado y bondadoso amigo D. R. Emilio Gómez.

También estuvo entre nosotros ese mismo día, D. Tulio Duque G., Director de la E. Urbana del Retiro.

Regresó a Medellín el Dr. Bernardo Gómez Botero.

Continúa gravemente enferma la estimada y respetable señora Doña Concepción Pineda de Zuluaga. Nos sería grato anunciar su mejoría, por la cual hacemos los más fervientes votos.

Dr. Bernardo Gómez B.

El viernes último, en el Paraninfo de la Universidad de Antioquia, recibió el grado de Doctor en Derecho y Ciencias Políticas, nuestro amigo y conterráneo, D. Bernardo Gómez Botero, de quien nos ocuparemos más detenidamente en el próximo número de nuestro periódico. Por hoy nos concretamos a expresar al nuevo Doctor nuestros votos sinceros por que coseche muchos frutos en su profesión.

SELECTO MATERIAL. LECTURA

SANA

SUSCRIBASE A 'EL SANTUARIANO'

## Comentarios Breves

COLEGIO DE SAN LUIS.

Con entusiasmo se ha dado comienzo a los preparativos para celebrar de una manera solemne las bodas de plata de la fundación de este benemérito establecimiento de enseñanza secundaria, que desde hace 25 años viene dando copiosísimos frutos, como que por sus aulas ha desfilado una pléyade de jóvenes que hoy son positivo orgullo del Santuario.

Como lo expresamos hace pocos días, en la generación presente que comienza a recibir el peso del edificio social y a sostenerlo, cuenta el Colegio de San Luis, alumnos muy distinguidos: 17 virtuosos, ilustrados y progresistas sacerdotes; 4 distinguidos médicos; 8 sobresalientes juriconsultos; varios religiosos, agrónomos e ingenieros; meritorios y competentes institutores; activos y honorables comerciantes; inteligentes y consagrados empleados, y toda una pléyade de hombres de acción, de honor y de trabajo.

Si es que somos gratos, coadyuvamos en la medida de nuestras fuerzas para que celebremos dignamente el vigésimo quinto aniversario de la fundación de nuestro querido Colegio.

### UN CENTENARIO

El 18 de los corrientes se cumplieron cien años, desde el día en que en la ilustre población de Envigado, vino al mundo el General Marceliano Vélez, una de las más puras glorias de Colombia.

El señor General Vélez durante su meritoria vida supo defender con abnegación y desinterés la causa del orden.

Como militar insigne mostró un talento y una pericia poco comunes.

En los honrosos, como bien merecidos puestos en que le tocó actuar, se distinguió el General Vélez por su espíritu elevado, y con entusiasmo trabajó hasta los últimos días de su preciosa existencia por el bien de la Patria, a la que él colocó siempre por encima de los partidos. Su nombre está ligado al de repúblicas que le hicieron honor a Colombia.

Nada más justo, pues, que honrar la memoria de quien sobresalió a la par que por su valor, por su

luminosa inteligencia, por la magnanimidad de su carácter, forjado éste en el yunque de las más severas virtudes cristianas, así como por su acendrado patriotismo.

### BANDA SANTA CECILIA

A nadie se le oculta los esfuerzos insuperables que han hecho el maestro D. José Jesús Ramírez y sus dignos compañeros para el sostenimiento de la banda de música Santa Cecilia.

Es el maestro Ramírez, sin duda, un desinteresado patriota y un distinguido artista, enamorado de la música, de esa maga sutil, de esa loca sublime, que al estrujar el corazón lo hiere y le da vida.

En esta calma enervante; en esta monotonía habitual, característica de nuestra vida de Provincia, la música resalta alegremente, pone un brochazo de espiritualidad sobre nuestra solariega ciudad.

Y es que la música tonifica, da vigor al espíritu, cuando éste se encuentra cansado de la vida ordinaria, sin variaciones de ninguna clase.

Tanto para el maestro Ramírez, como para sus compañeros, va nuestra felicitación y nuestra sincera voz de aplauso, por los esfuerzos que tienen que hacer para el sostenimiento de la banda Santa Cecilia.

### EL PADRE CADAVID

La parroquia de Itagüí celebró el 26 de los corrientes las bodas de plata parroquiales de su digno Cura, Pbro. Juan N. Cadavid. Grandes virtudes adornan a este meritorio sacerdote y distinguido amigo nuestro.

Nació el Padre Cadavid en la vecina población del Peñol el 20 de Marzo de 1869, y recibió las sagradas órdenes del Presbiterado de manos del Ilmo. Señor Joaquín Pardo Vergara en el mes de Noviembre de 1895. Desde entonces viene trabajando con extraordinario celo en la Viña del Señor.

En las parroquias en donde le ha tocado ejercer su sagrado Ministerio, ha dejado una huella brillante de sus acendradas virtudes y de su espíritu progresista y emprendedor.

Que viva aún muchos años nuestro querido amigo y santo sacerdote, para bien de la Iglesia y de la Patria.

## S. de M. Públicas

Las principales proposiciones aprobadas en sus sesiones ordinarias del mes de Mayo del presente año son las siguientes. 1°.—Estudio de la forma de conseguir un local en la Feria-Exposición Nacional para exhibir los productos santuarianos; 2°.—La S. de M. P. en obsequio de la lealtad, la justicia y como un justo y merecido homenaje de gratitud a sus distinguidos miembros los RR. PP. José Ignacio Botero, Eugenio Arias y José Joaquín Giraldo, por sus actividades en la Fiesta de la Madre se complace en consignar en el acta de este día (13 de mayo) el orgullo y la satisfacción que experimenta por contar en su seno estas cifras sociales e intelectuales tan valiosas y de tan indiscutible autoridad moral; 3°.—La S. de M. P. en vista de los desinteresados servicios prestados por sus socios Floro, Ezequiel y Horacio Zuluaga, Francisco C. Ramírez y Jesús E. Salazar, en la celebración de la Fiesta de la Madre, deja constancia de la satisfacción que experimenta con miembros tan entusiastas como desinteresados 4.—La S. de M. P. expresa también su reconocimiento a los señores D. Luis Norberto, Luis Ato. y Abelardo Gómez y a D. Enrique Zuluaga por el entusiasmo y el desinterés con que contribuyeron a la solemnidad de la Fiesta de la Madre; 5°.—La S. de M. P. envía un entusiasta aplauso y una expresiva manifestación de agradecimiento a las respetables y muy gentiles damas que constituyen el Cuadro de Honor por su eficaz cooperación en la celebración de la Fiesta de la Madre, pues merced a sus esfuerzos y benéfica actividad la fiesta del ocho del presente mes de mayo culminó en forma satisfactoria y altamente halagadora; 6°.—La S. de M. P. expresa su agradecimiento al benemérito maestro y laureado artista D. José J. Ramírez y por su conducto a la Banda de Santa Cecilia, por haber contribuido a tocar gratuitamente la Fiesta de la Madre, lo que revela en ellos profundos sentimientos filiales y verdadera comprensión de las altas finalidades educativas de esta fecha que despierta hondas simpatías en todos los corazones, máxime en los de aquellos que ofician en los sublimes altares del arte, distrayen-

do el espíritu con arpegios divinos y rindiendo un perenne tributo a la belleza inmarcesible, como lo hacen estos discípulos fieles de Mozart que son orgullo de nuestra tierra, no sólo por su delicadeza y refinamientos artísticos, sino por su reconocido espíritu cívico que edifica y muestra a las generaciones que se levantan el amplio y generoso camino que deben seguir. Copia de esta proposición será puesta en manos del maestro Ramírez por la Presidenta y la Secretaria del Cuadro de Honor; 7º.—Fueron propuestos para figurar como socios activos de la S. de M. P. los Sres. Juan N. Aristizábal y Félix Botero. Se aceptaron y se declararon sus socios activos. También se contestó una nota del H. Liceo de León XIII en la que se expresaba el gusto con que la S. de M. P. coadyuvaría a la conclusión del Edificio "Gómez Duque".

El Santuario, 31 de Mayo de 1932.

José Vicente Gómez,  
Secretario de la Sociedad.

## N. S. de Chiquinquirá proporciona destino a los varados.

Nemocón, Agosto 18 de 1931.

R. P. Director de "Véritas".  
Chiquinquirá.

Respetado Padre:

Ruego a Ud. se sirva dar publicidad en su importante semanario al siguiente favor obtenido de Nuestra Señora de Chiquinquirá.

Habiéndome visto obligado a abandonar mis estudios por la necesidad de ganar el pan con el sudor de mi frente, salí con dirección a Bogotá a fin de buscar trabajo.

Una vez allí, me dediqué a recorrer almacenes, oficinas y fábricas, en donde podía encontrar trabajo, pero todos mis esfuerzos parecían inútiles y mientras tanto fallecía de angustia.

En tal tribulación y sin esperanzas de ninguna clase, me dirigí a la iglesia de Santo Domingo, y en aquel augusto recinto, postrado ante la imagen de Nuestra Señora de Chiquinquirá, y lleno de fe le pedí que me remediara esta necesidad. Al terminar mi plegaria sen-

tí como un consuelo y una esperanza, y en efecto, ese mismo día encontré empleo.

Hoy lleno de agradecimiento, bendigo a tan misericordiosa Madre, y ruego a todos sus devotos no dejen caer de su corazón el amor a ella, la que siempre está lista a socorrer a todos los que imploran sus favores.

Soy de S. R. atento S. S.,

Manuel Urbina C.

## Moral Socialista

Santiago Trahec, dueño de una rica fábrica, era librepensador.

Tenía un odio feroz e implacable a la religión católica y a sus ministros. Poseía la rabia del proselitismo. Adoctrinaba a sus criados, a sus obreros y a los aldeanos vecinos suyos. Y la propaganda ya daba frutos opimos.

Cierto día uno de los empleados de Trahec fue sorprendido forzando la caja de su amo, la que contenía algunos billetes por miles de francos. El ladrón fue preso. Cuando los gendarmes le ataban las manos y se disponían a conducirlo a Vannes, sus ojos relampagueaban de ira. Y viendo a Trahec, dijo con acento furibundo: "Señores policiales: mirad a ese hombre; a él deberían ustedes prenderle y no a mí, porque él es la causa de mi desgracia.

—¡Cállate, miserable!—exclamó Trahec exasperado.

—Yo no me callaré. Mientras he creído en Dios he sido un hombre honrado y me había resignado a no ser más que un pobre obrero y a vivir de mi trabajo en este mundo. Mas usted me ha arrancado todas estas ideas con sus palabras, con sus ejemplos, con sus papeles impresos. Fui el domingo a la ciudad a escuchar a unos parlachines como Ud., y me dijeron que no había Dios, o que, si existía, alguno, no se ocupaba de nosotros, y que lo de la otra vida eran boberías.

—¿Y qué tiene que ver esto con tu robo, miserable?—preguntó Santiago Thahet.

El rostro lívido del ladrón se cubrió de púrpura. Y el ladrón dijo:

—¿Qué tiene que ver? Y un hombre educado como Ud. se atreve a preguntárselo a un idiota? Si no hay otra vida, si no hay un Dios, si nosotros no somos más que materia, pues me rehúso de alimentarme de papas podridas, ¿entiende Ud.? Yo quiero gozar como Ud.!

Yo no quiero fatigas ni sudores! Quiero descansar, quiero vivir echado a la bartola: comer bien, beber mejor, reír mucho y divertirme a mis anchas. Ya lo sabe, ya lo ve Ud.!

Y la voz del ladrón había tomado entonaciones terribles.

Santiago Trahec enmudeció aterrado. ¿Qué podía contestar? ¿Qué pueden responder los que con sus ejemplos, con sus escritos, con su influencia, arrancan del corazón del obrero la creencia en Dios y la esperanza de una vida mejor?

¡Triste lógica... pero es lógica!

Con mucha razón decía Víctor Hugo en el parlamento francés: "Hacer levantar la cabeza de todos al cielo es un deber que incumbe no sólo a los obispos, sino también a los legisladores; lo mismo al sacerdote que a los escritores.... Yo quiero, como el que más, mejorar la suerte material de los que sufren, pero la primera de las mejoras es no quitarles infinita". Y vosotros se la habéis quitado—concluía en el mismo recinto el socialista Jaurés, aterrando a todos los diputados con lógica abrumadora: vosotros habéis arrancado, habéis arrancado definitivamente de la tutela de la Iglesia y el dogma.... Con el hecho de suprimir la irradiación religiosa habéis elevado la temperatura revolucionaria del proletariado; y hoy os espantáis ante vuestro propio engendro. Al renegar del socialismo, renegáis del fruto de vuestras propias entrañas."

¡Cuán cierto es que quien siembra vientos recoge tempestades!

## AMENIDADES

Hay tres cosas a las cuales debe parecerse una mujer buena y otras tres con las cuales no debe guardar semejanza.

Debe parecerse primero al caracol, que nunca abandona su casa; pero no debe, como este animal, ponerse encima todo lo que posee. En segundo lugar debe parecerse al eco, que no habla más que cuando se le interroga; pero no debe, como aquél, decir siempre la última palabra. Finalmente, debe ser como el reloj de la ciudad, de una regularidad y una exactitud perfectas; pero no debe, a semejanza de aquél, hacer demasiado ruido para que lo oigan en todo el vecindario.

MODO DE HACER CAMBIAR  
DE COLOR LAS FLORES

En un plato se pone un poco de

## Ecos de nuestra labor

El Retiro, mayo 1º de 1932.

Señor D.

Eusebio M. Gómez R.

El Santuario (A).

Apreciado maestro y buen amigo:

Desde há muchos días deseaba ardientemente escribirle una ligera y breve nota para manifestarle en ella mi humilde, pero ferviente voz de aplauso por la brillante labor que calladamente y desprovista de toda vana ostentación, realiza en el simpático periódico "EL SANTUARIANO", en favor de nuestra querida tierra, pero inconvenientes insuperables me habían privado de este gusto. Hoy, restando un poco de tiempo a mis ocupaciones diarias, lo hago, movido además por la impresión que en mí causó la nota inserta en el último número en la que anuncia la suspensión del periódico si sus lectores no le prestan su auxilio.

A nadie se le oculta las dificultades con que se tropieza en los pueblos para el sostenimiento de una empresa periodística, ya que la generalidad de los habitantes tan sólo se preocupan del trabajo cotidiano, dando poca o ninguna importancia a la prensa. Este descuido mayúsculo ha sido la causa de la desaparición de varios periódicos en algunas poblaciones vecinas a esa, que dejaron de existir, luciendo con bríos indecibles las armas de combate intelectual en defensa de grandes ideales. El medio ambiente los asfixió y hoy yacen

amoníaco líquido, se cubre en seguida el plato con un embudo puesto boca abajo y en el orificio del tubo se ponen las flores que quieren someterse al experimento. Por la acción del amoníaco (esto es, del gas amoníaco que se desprende del líquido) las flores azules, violáceas y purpúreas, toman color verde; las blancas se vuelven amarillentas, las rojas suelen volverse negruzcas. Las flores matizadas de varios colores son las que presentan cambios más curiosos.

### MANOS LIMPIAS

Para limpiarse bien las manos lo mejor es añadir un poco de azúcar al jabón. De esta manera aumenta la espuma, sale más fácilmente la suciedad y desaparecen las manchas.

sepultados quien sabe hasta cuando, en el olvido. Solo "EL SANTUARIANO", ha permanecido impertérrito desafiando airoosamente las recias embestidas que han tratado, inútilmente, rendirlo. Y a pesar de que ellas continúen se sostendrá mientras tenga como Director a un hombre de su talla (con perdón de su modestia) caracterizado por el entusiasmo sajónico y la constancia benedictina que sabe imprimir a toda obra encaminada al bien moral o material de la patria.

Para nuestra población ha sido un timbre de honor y causa de orgullo muy merecido el tener por paladín de sus glorias y de sus tradiciones un periódico que ha sabido imponerse por la seriedad exquisita, que lo distingue de la otra prensa que, desconociendo los más elementales principios de patriotismo y caridad, ha levantado muy en alto la bandera del egoísmo y de la ambición paseándola triunfalmente por ciudades, pueblos, aldeas y campos para cobijar con ella a los incáutos; de esa prensa que ennegrece sus columnas más que con la tinta, con la baba inmundada del insulto y de la calumnia.

Es cierto que las actuales circunstancias son desfavorabilísimas para cualquier empresa y más para una de éstas en que si falta la cooperación colectiva resulta nulo el esfuerzo individual que se haga, pero confío que mientras vibre en los buenos hijos de El Santuario, que lo son todos, esa nota de amor al terruño y a todo lo que le pertenece, no pueden mirar impasibles el derrumbamiento de un periódico que ha librado en favor de su pueblo las más recias campañas, que mantiene levantado muy en alto su nombre y que como guardián solícito ha declarado guerra sin cuartel, sin ambages y sin miedo, a toda clase de vicios que tratan de carcomer la dura sepa de costumbres patriarcales que nos legaran nuestros antepasados.

Dejar caer este periódico sería para El Santuario una gran lástima, qué digo lástima, una vergüenza imperdonable. Excito por ello de la manera más encarecida a todos los santuarianos para que unidos en un solo haz y con un pequeño esfuerzo que entonces nos tocará hacer, salvaremos el obstáculo que trata de acallar la voz de nuestro pueblo.

Y a Ud. Don Eusebio, como santuariano que soy, le suplico no des-

## CARTA

### DE UNA MUCHACHA INGLESA SOBRE LOS CURSOS DE BELLEZA

Una muchacha inglesa, querida para tomar parte en un concurso de belleza, ha escrito al presidente del comité seleccionador la siguiente carta que se publicó en varios periódicos ingleses. Dice así:

"Señor, no ha entrado en mis cálculos ser más bella que las demás mujeres. Si soy o no bella, es asunto que sólo puede interesarme a mí y a los míos. Puedo asegurarle que por lo que a mí afecta, no me ha preocupado un sólo instante. En cambio, he sentido desde muy niña una grave preocupación: la de no ser idiota. ¿Cree usted que no lo parecería si aceptase su galante invitación? Cree usted que no son lamentablemente imbéciles las mujeres que se lanzan a ganar tales campeonatos y a exhibirse en público con el poco decoro que es habitual en semejantes concursos? Supongo que usted no lo cree, porque si lo creyese no se hubiese usted atrevido a enviarme su invitación, que agradezco, porque la supongo redactada por un hombre de inocencia paradisiaca e incapaz de comprender que en su llamamiento hay una ofensa a una muchacha inglesa, que antes que bella prefiere ser honesta.

Le saludo respetuosamente,

MARY STEFFENSON.

(De canjes).

maye en la obra sostenida ya por tanto tiempo. Que la sangre de héroes que lleva en sus venas lo impulse a sostenerse firme al frente de "EL SANTUARIANO" hasta dotarle del mayor esplendor a que tiene derecho ese hijo mimado de su cerebro inquieto y de sus excelsas virtudes.

Reciba un afectuoso saludo de su agradecido discípulo y amigo.

R. Emilio Gómez R.

## Lo que vale un huevo

(De "El Ahorro" N° 10)

En cierta ocasión, estando aún pequeño, nos refería mi abuelo el gracioso origen del magnífico y antiguo reloj de la iglesia principal de la importante población de Marinilla.

Esta pequeña pero significativa y admirable leyenda histórica, nos da una ligera idea del finísimo temple moral que nuestros antepasados ponían en la espiritualidad e ingenio de todos los pensamientos concernientes a la satisfacción de sus proyectos, cuya realización práctica tenía por único fundamento la bien cimentada fuerza de voluntad que tan indispensable es para convertir en realidad las innumerables quimeras que a diario se forja una mente soñadora.

Tenemos como ejemplo el origen del reloj en mención. Esta prenda, a más de ser el ensueño de un alma bien templada en otros tiempos y costumbres, es el fruto del más encomiable propósito de ahorro, cualidad ésta que siempre acompañó a los hijos de otras generaciones, y que sin duda alguna fue la única y firmísima base sobre que se mantuvo inexorable el grandioso pedestal que tan airoosamente sostenía la efigie del progreso y el bienestar común de las generaciones, y que desgraciadamente ha sido apedreada en nuestra época por el lujo y las pasiones que ha engendrado el desastroso libertinaje de los hombres de hoy que, sumidos en la ignorancia y ebrios del nuevo paganismo, se deleitan en la orgía del mundo.

Hace ya muchos años (no me dijeron cuántos) un señor cuyo nombre puede verse en el reloj a que nos referimos, se propuso comprar esta prenda con un centavo que cierto día se encontró en uno de los bolsillos de un chaleco abandonado; pero como no había reloj alguno que costara esa respetable cantidad, nuestro buen hombre tuvo que echar algo de cabeza para solucionar el problemita. Después de innúmeras cavilaciones y no pocas operaciones numéricas resolvió comprarse un huevo, y..... ¡Asómbrense Uds! ¿Qué hizo con él?..... Los despilfarradores me dirán que se lo comió o que lo puso de punta sobre una mesa.... Nada de eso: Se lo puso a una gallina que le prestaron en la casa, y después de haberlo señalado con carbón para que no se confundiera con los demás huevos, esperó ansioso e impaciente el resultado: Si salía polla le sería más fácil satisfacer sus intenciones que si resultase lo contrario, aunque con

el pollo también podría trabajar pero con menos lucro.

Y como si Dios le estuviera ayudando. La coca votó una hermosa polla sarabiada, que más tarde empezó a darle a su dueño el regalado fruto de sus pródigas entrañas, y en breve tiempo tuvo nuestro paciente cantidad suficiente para comprar una media docena de gallinas, las que aportaban una buena cantidad de huevos capaz de reunir con qué comprar un cerdito para engorde, el cual listo a ser descuartizado en la carnicería le aportaría una buena cantidad digna de ser empleada en una buena vaca de leche que fuera multiplicando su raza, hasta verse la finca llena de ganado, gallinas y cerdos de engorde, todo por un triste huevo y un pequeño esfuerzo enfocado en el reflector de la voluntad y la perseverancia.

Ya mis lectores se imaginarán poco más o menos la manera como fue comprado el reloj de la iglesia principal de Marinilla.

Véis cuánto vale un centavo bien empleado, y cuán fácil es por medio del ahorro y un poco de paciencia realizar maravillas como la que acabo de referiros? ¡Cuántos se han hecho ricos por este sencillísimo medio!

Si todos los niños de hoy pidieran a sus mamás una gallina, y se propusieran ahorrar en una alcancía especial no sólo el importe de los huevos, sino todos los centavos que les dieran sus papás, hermanos, primos, tios etc. etc., cuando entraran en la juventud tendrían con que empezar un negocio cualquiera o hacer una brillante carrera profesional, y ponerse en condiciones de formar un hogar feliz, contribuyendo así al mejoramiento económico de nuestra querida patria, ya que el hogar es la base de la sociedad, y ésta a su vez de la nación.

¡Ahorro! ¡Economía! Clama hoy nuestro Gobierno, y tenemos que ayudarle, porque de lo contrario sucumbiremos.

Niños, ahorrad, porque en vuestras manos está la salvación del mundo.!

Rionegro, Noviembre 28 de 1931

A. J. Villegas Sanint.

### ESTA REVISTA

Se edita en los talleres de la

TIPOGRAFIA INDUSTRIAL

## La escuela de las flores

Cuando caen los aguaceros de junio, y los negros nubarrones bra-man por el cielo, y el viento mojado del Este viene por el yermo a tocar la flauta de los bambúes, las flores surgen, sin que nadie sepa de dónde, en súbito tropel, y se ponen a bailar sobre la yerba, locas de alegría.

—Madre: las flores van a una escuela que hay debajo de la tierra, no? Allí, cerrada la puerta, estudiarán sus lecciones; y si quieren salir a jugar antes de la hora, su maestro les pondrá de rodillas en un rincón. Pero cuando llueve, ¡qué día de fiesta para ellas!

Las ramas se golpean ruidosamente en la arboleda; suspiran las hojas en el loco viento; las nubes de tormenta palmotean con sus manos gigantescas. Y las flores niñas salen corriendo, vestidas de rosa, de amarillo, de blanco...

—Madre, oye: las flores tienen su casa en el cielo, entre las estrellas, ¿sabes? Mira tú, si no, ¡cómo quieren subir! A que no sabes tú por qué corren tanto? ¡Yo sí lo sé! Y sé a quién tienden sus brazos. Las flores tienen una madre, como yo tengo la mía, madre mía!

Rabindranath Tagore.

### PENSAMIENTOS

La lengua en la boca de un virtuoso es la llave de un gran tesoro.

Proverbio persa.

Las muchas palabras no indican mucha sabiduría.

Taler de Mileto.

El genio es la antorcha exterior; el carácter es la lámpara interior.

—Hablar una lengua muerta es dar una tumba por morada al pensamiento.

Victor Hugo.

### COSAS UTILES

La franela encarnada se lava fácilmente con agua de jabón bien espumosa, en la cual se haya echado una cucharadita de bórax pulverizado. No hay que frotar el tejido sino muy suavemente, y después aclararlo con agua caliente. Luégo se prensa bien la franela entre un paño blanco, se sacude y se tiende a secar en un sitio donde no dé el sol.